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意外自己走上了摄影之路。

你是如何开始你的职业生涯的？

纳尔逊：我以摄影师身份赚到的第一桶金，来自

十年前自己出版的摄影作品集《来吧周日》（COME 

SUNDAY）。这本作品集的口碑和销量都还不错。

此后我慢慢地对摄影认真起来。当然，选择这个职业

就意味着有很多现实问题需要考虑。在伦敦这样生活

成本如此高昂的城市，你总是得有副业从经济上来支

持创作。

在此之前，我也一直在拍摄，但都是零散的照

片，近些年我才开始慢慢探索自己的纪实摄影项目和

出书设展，现在，开展不同的摄影项目已经成为了我

生活的一部分。

你从什么时候开始伦敦爵士音乐现场的摄影项

目？可以给我们介绍一下吗？

纳尔逊：我一直都是一个爵士乐迷。我在伦敦认
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作为一名人像摄影师，乔治·纳尔逊（George 

Nelson）对爵士音乐的痴迷让他能够捕捉伦敦爵士

音乐现场中最精彩的光影瞬间，他的发烧友身份既让

他结识了众多不同的音乐团体，也让他能更客观地记

录音乐现场，捕捉整体表演的节奏。

纳尔逊十岁从尼日利亚搬到伦敦，丰富多元的都

市文化和他的原生背景给予了他独特的记录视角，他

最近的摄影项目及其作品集《情景》（SCENES）将

他对爵士音乐和摄影的热爱展现得淋漓尽致。

与乔治·纳尔逊对谈

你是如何走上摄影之路的？

纳尔逊：我小的时候不喜欢入镜，所以我希望每

次家庭合影时成为那个掌镜的人。我从14岁开始学习

摄影，后来就很少出现在家庭照片中了。我的家庭背

景和我现在的职业并无太多联系。我的父母来自尼日

利亚，在我10岁的时候举家搬到了伦敦，父亲是一个

工程师。但我从小就对视觉文化着迷，所以现在并不

01｜ Steve Williamson，圣巴纳巴斯之家

02｜ Dave Okumu，地下室的爵士音乐现场

01

02



121120 2020-11 摄影世界 PHOTOWORLD

识很多有名的爵士音乐家。我了解各个专辑背后的故

事，平时也会撰写乐评，罗列歌单，可以说这是我成

年后生活的很大一部分。当然摄影也是一样。我之前

从未想过将这两件事情融合到一起，直到有一天我突

然意识到这些精彩的音乐演出值得被记录。作为一个

从1990年代中期便游走在伦敦大小音乐现场的人，

我总能察觉爵士音乐圈中各种有趣的事。在这个城市

里无时无刻都有戏剧般的故事在上演，不同种族、不

同年龄的人因为爵士音乐相聚在一起。

于是我试图用摄影记录音乐场景。我希望我曾

亲身体验的那股现场的热潮能够在观众看到我的作品

时扑面而来：爵士乐手在演出开始前几乎没有时间吃

饭，有时候点的外卖到晚了，他们狼吞虎咽；有些演

出在很华丽的场所，有些却在伦敦西南不为人知的地

下室进行；试音环节，有的人总是手忙脚乱，而有的

人却井井有条…… 

有些照片值得被一再回顾，它们本身就充满韵

律感。你能在照片中想象音乐的流动，看到声音在其

中穿行。我希望我能够如同爵士作曲一般通过我的审

美和节奏来带动读者：何时翻页，何时停下，何时加

速，何时减速。

你是如何挑选图片的？

纳尔逊：挑选照片好像就是一个“放弃自己孩子

的过程”，在将摄影项目制成作品集的过程中，我总

是选择那些能够为主题服务的，而不是我最喜欢的照

片。有些人的照片之所以不断出现，是因为我希望能

够展现音乐现场的连续流动性。通过这些人的视角，

你能够看到真实的现场，而有些很好的照片或是很著

名的音乐家的照片我没有选择，并不是因为他们不重

要，而是这些对于整体故事的叙述是无关紧要的。我

不希望因为想要取悦大家而将所有人都收录在里面，

总是要有所取舍。

如何拍到一个好的瞬间？

纳尔逊：好的瞬间在我看来就是真实的瞬间，让

读者身临其境。我不喜欢那些音乐家们很喜欢的、

让他们看起来像名人英雄的照片。我觉得好的瞬间不

是这样的，而是那些能够传递现场热情的、有现场感

的，甚至能让你听见音乐的照片。好的瞬间就是传达

我当下真实感受的瞬间。

你是如何融入音乐人的群体的？

纳尔逊：我不仅是一个摄影师，我也是一个爵士

发烧友，我认识不同的音乐群体，所以我能够在不同

的音乐现场拍摄。而这样的身份也让我能够更客观地

记录现场，拍摄到整体表演的节奏。我的诀窍就是拍

摄的时候靠得很近，而且要长时间保持近距离。如果

你在很近的位置拍一张照片然后跑掉，音乐人们会觉

得不舒服，而且会干扰他们的演出。但如果你一直保

持近距离，他们会忘记你的存在，忘记相机的存在，

你就静静地等待合适的瞬间拍摄。

你一般会在什么位置拍摄？

纳尔逊：我希望我所在的位置能真实体现我的现

场感受，就像是真正的观众一样，我当然希望自己能

够在前排，能够看到更多的细节，但有的时候我也会

拉远距离，记录一下全局。

那你是如何选择镜头的呢？

纳尔逊：我几乎不用变焦镜头。我基本都用近距

离的焦段，因为我总是离拍摄对象很近。首先，音乐

现场的光线条件一般都不会很好，光线变化很大，变

焦镜头很多时候是没有办法掌控这样的光线的。其
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次，我希望我的照片能够真实表现我和拍摄对象的关

系和距离。对我来说我不喜欢那些夸张的角度，你看

到的第一时间总会去想这是什么镜头，什么相机，摄

影师在哪里，这就毁掉了你想记录的那个瞬间，喧宾

夺主了。摄影师应该在他的照片里是隐形的。

你觉得伦敦这个城市是如何影响你的创作的？

纳尔逊：像伦敦这样的大都市，社会文化是非常

多元的，在音乐上也可见一斑，如果你在伦敦听爵

士，你总是可以捕捉到非洲加勒比海、欧洲、世界各

地音乐的影子，因为音乐人们来自五湖四海。这些爵

士乐手并非全是科班出身，他们的本土音乐影响着他

们的创作。没有人可以否认爵士文化受到美国影响颇

深，但与此同时人们将自己的身份认同、文化烙印像

邮票一样贴在自己的音乐上。

你自己做音乐吗？你觉得音乐和摄影的关系是

怎样的？

纳尔逊：我不是音乐人，但我能够迅速地分辨不

同的乐器，甚至不同的演奏者。我有非常多的唱片

收藏，超过八千张。我的音乐知识还算丰富，但我

本人并不演奏乐器，因为很早的时候我便决定了做

摄影师。

1940～1950年代的很多音乐记录是依赖摄影

的，当时的黑人音乐家的处境非常艰难，你或许通过

音乐能听到他们的痛苦和呼喊，但同时也只有那些照

片才能直接地向后来的我们复述曾经发生的一切。摄

影的价值就在于能够真实准确地记录。

当我在做这本摄影集的时候，我想或许要几十年

后人们才会觉得它看起来很有时代感，我并没有意识到

才没过几个月，因为疫情，这样密集的人群聚集很可能
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短时间内都不可能发生了。正是有了摄影，我们才能

够去更直接地回忆那些被封存在档案里的音乐现场。

跟我们分享一下最难忘的一次拍摄吧，聊聊那

些在拍摄中遇到的有趣的人。

纳尔逊：很难说哪张照片是我喜欢的，但每一张

照片背后都是有故事的。在项目拍摄过程中，我计

划去拍摄一次音乐家在演出前的旅途，隐喻音乐旅途

中的分道扬镳。但我的拍摄项目已经进入尾声，只有

拍摄两场演出的时间了，当时觉得这个想法多半实现

不了，但总之我还是带着相机去拍摄了。而那两场拍

摄，就像奇迹一般给了我想要的一切。其中一场我跟

乐手们坐公交和火车去牛津，虽然听起来过程就不怎

么有趣，但是很意外地，半路上车抛锚了，红色的油

漏出来就像血一样，这一幕充满了戏剧感，一切都不

是提前安排好的，而我就在那里记录这突如其来的瞬

间，一切就如同我期待的隐喻一样。

疫情是否影响了你的创作？

纳尔逊：当然。现在疫情慢慢好转，音乐演出也

开始复苏了，但我们短时间内再也见不到拥挤热闹的

现场演出了，但人们开始在公园、户外演出，我的拍

摄也会随着他们的表演计划调整。

你最近有什么新的拍摄计划吗？

纳尔逊：我学到的一条经验就是：不要着急。所

以今年我主要还是专注于我的这本摄影集《情景》，

我希望能够给它足够的关注，让世界各地更多的读者

能够看到它。除此之外，在拍摄音乐演出的时候，有

一个很有趣的人给了我做一个新项目的灵感。他叫彼

特·弗里曼，几乎整个伦敦爵士圈的人都知道他，因

为他每天都会去一个音乐现场，风雨无阻,已经有十

几年了，他是最忠实的爵士演出支持者。疫情开始以

后，音乐演出停摆了，大家都想知道他一个人在家还

好吗？于是一些音乐人联合起来，专门在网上给他表

演了一场。现在疫情慢慢好转，表演也会逐步开始，

我希望能围绕这个人做一个项目。

（更多摄影师作品详见：https://www.georgenelsonphotography.
com/）

（责任编辑：赵姝婷）
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